

¿Y los presos? Otra gran mujer, paisana suya, la que más admiro de todas las mujeres, Concepción Arenal, me enseñó a quererlos y a compadecerlos. ¡Tanta labor se debe realizar en las cárceles y presidios! ¡Tanta desgracia pudiera ser evitada!...

Teoría de la Revolución

Por ALFONSO TEJA ZABRE

Con el título de "Teoría de la Revolución" acaba de publicar ALFONSO TEJA ZABRE un nuevo libro. La obra del distinguido hombre de letras, catedrático de la Escuela de Jurisprudencia y de la Facultad de Filosofía de nuestra Universidad, constituye un novedoso esfuerzo de síntesis de las teorías sociales y filosóficas más destacadas de nuestro tiempo, dentro de un criterio de positiva amplitud, como lo comprueban los ensayos que reproducimos a continuación.

Del número a la mística

Cournot (Antoine Augustin) quiso aplicar el método matemático a la economía política (Recherches sur les principes mathématiques de la theorie des richesses) y no tuvo éxito. De sus cálculos sólo pudo obtener combinaciones de símbolos y datos de poca importancia.

Descartes creía poder resolver los problemas del universo con las matemáticas, a fuerza de pura razón. Avanzando en las combinaciones de los puros guarismos, habría que subir a la línea y la superficie con los signos algebraicos, después a los volúmenes irregulares. Después a las fórmulas mecánicas, de física y de química inorgánica. Ya la química orgánica se resiste más a condensarse en fórmulas, y la biología se desborda no sólo del lenguaje cifrado de las matemáticas, sino de los esquemas y las clasificaciones. La lógica debería ser el método de las ciencias abstractas. La lógica debería ser el método de las ciencias abstractas. Y con la lógica, la razón pura, la experiencia y la observación. El pensamiento Marx-Engels quiso levantar construcciones íntegras de historia, de economía y de sociología. La tarea fué colosal y fecunda. Pero los sectarios ideológicos pretendieron dar por terminado lo que no era sino proyecto gigantesco. La razón sola, la dialéctica usada como recurso único y omnipotente no podía aclarar más que una zona limitada. Era preciso volver en parte hacia atrás y admitir como instrumentos de investigación los antiguos recursos humanos y divinos de la intuición, los atisbos de la inspiración poética mística, y hasta las formas imprevistas que se revisten como revelaciones o mensajes mágicos y sobrehumanos.

Las cárceles dogmáticas

El que concibe un sistema puede pasar por un genio, un utopista o un fanático. Pero los que se encierran después dentro del sistema no son casi siempre más que sectarios o simples repetidores.

El bello sistema construido por un pensador se deforma en la realidad de la política o se petrifica para convertirse en dogma. Buscar el método que sirvió para levantar una obra es como hacer lo que el genio creador haría en nuevos tiempos y nuevas circunstancias. Los fariseos querían hacer lo que sus Profetas habían predicado para siglos anteriores, como los cuáqueros pretenden apegarse a la letra rígida de la Biblia. El verdadero cristiano debería preguntarse lo que Jesús podría ordenar si volviera a vivir entre nosotros, y el marxista consciente tendrá que proceder en forma semejante, investigando por la doctrina hecha para el siglo pasado, lo que debe ser la doctrina para el año presente.

Piedra de toque

La mejor demostración de probidad y de confianza en las propias ideas; la mejor prueba de que se pretende ser o merecer llamarse un marxista consciente es aplicar a Marx y al marxismo las ideas fundamentales de la doctrina marxista. Y la primera de ellas es no tomar a Marx como un santón ni como un oráculo, sino como un removedor de ideas geniales, intérprete de la época moderna y representativo del movimiento social de reivindicación proletaria. Rosa Luxemburgo, descubre a las generaciones actuales al verdadero aspecto del viejo derrumbador, que nos han presentado sus enemigos y sus malos amigos como un torvo profeta de abominaciones y catástrofes.

La letra mata

Es una actitud de fariseo tomar con rigor la letra de los textos de Marx o Engels, que hablan de una base económica sobre la cual se construyen la estructura y las superestructuras sociales. Se exige que la realidad demuestre la existencia física de una base, cuadrada, sólida y material, con las estructuras superpuestas geométricamente. Es decir, se toma una explicación figurada por una fórmula de construcción material. Será necesario explicar que las relaciones entre base y estructura no son como en un edificio de piedra, sino como en un conjunto de elementos móviles, y en constante transformación.

Los Deberes Olvidados

Por el Dr. GREGORIO MARAÑÓN

De una importante conferencia del DR. GREGORIO MARAÑÓN, que es una de las figuras intelectuales más fuertes de España, ofrecemos los puntos que siguen. El nombre de Marañón no sólo representa la actitud del científico, sino la del espíritu inquieto entregado a todas las nobles actividades sociales del momento, de las que el autor español siempre tiene algo que decirnos.

NO hay orador o conferenciante, en los momentos de ahora, que al hablar en público no se sienta impulsado por el afán, casi por el deber, de discurrir sobre las causas de ese trastorno profundo y acerbo que sacude los Estados, los pueblos y las